
 

 

 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 
 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2023/00059            DEL  24/10/2023 

 

OGGETTO :    LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI L’EFFICIENTAMENTO DELLA 

PUBBLICA ILLUMINAZIONE DEL GIARDINO DAMIANO RUSSO E DELL’AREA A 

GIOCHI ADIACENTE PRESSO LARGO FRANCESCO CACUCCI. 

  

 

 

L’anno duemilaventitre il giorno 24 del mese di ottobre, alle ore 15:30 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 SMALDONE AVV. GIOVANNI LUCIO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

       

1 ABBATESCIANNI  Alessandra SI  12 PATRUNO Sig. Carlo SI 



 

2 AMBRUOSI  Virginia SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 

3 BATTISTA  Loredana NO  14 RELLA Sig. Giuseppe NO 

4 BONDANESE  Giuseppe NO  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 

5 COLAPIETRO Sig. Matteo NO  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna SI 

6 DAMIANI Sig. Nicola SI  17 SANTERAMO  Vito NO 

7 DI PANTALEO Sig. Davide NO  18 SCANNICCHIO  Saverio NO 

8 FIORENTINI  Emanuela SI  19 SCHIRONE Sig. Luigi SI 

9 LISCO Sig. Giacinto NO  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 

10 LOSITO Sig. Riccardo SI     

11 MONCADA  Vincenzo NO     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Umberto Ravallese . 

 

Totale presenti: n. 11  su n. 20 consiglieri assegnati  

Assenti :  Loredana Battista Giuseppe Bondanese Matteo Colapietro Davide Di Pantaleo Giacinto Lisco Vincenzo 

Moncada Giuseppe Rella Vito Santeramo Saverio Scannicchio  

 



 



 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI L’EFFICIENTAMENTO DELLA PUBBLICA 

ILLUMINAZIONE DEL GIARDINO DAMIANO RUSSO E DELL’AREA A GIOCHI ADIACENTE PRESSO 

LARGO FRANCESCO CACUCCI. 

  

Il Presidente del Municipio 2,  Avv. Giovanni Lucio Smaldone, sulla base dell’istruttoria condotta 

dalla direzione del Municipio, riferisce: 

 

PREMESSO che la 1^ commissione ordinaria permanente, “Lavori Pubblici”, su segnalazione 

pervenuta dai cittadini e ad esito della relativa attività istruttoria, ha constatato la scarsa 

illuminazione all’interno del Giardino Damiano Russo, in Viale Nicola Dell’Andro, oltre all’esigenza di 

provvedere ad una riqualificazione dell’area a verde su indicata; 

 

RILEVATO che, ad esito di alcuni sopralluoghi anche nelle ore serali, la Commissione ha 

riscontrato che, oltre al Giardino Damiano Russo, anche l’adiacente area a giochi realizzata in 

Largo Francesco Cacucci non è dotata di un adeguato impianto di illuminazione; 

 

DATO ATTO che tale situazione apporta un rilevante disagio ai cittadini interessati a fruire, 

dell’arredo urbano presente nelle suddette aree; 

 

CONSTATATO infatti che il Giardino Damiano Russo è stato dotato di attrezzature sportive donate 

dal CSEN al Comune di Bari e che l’area a fitness viene utilizzata dai cittadini anche nelle ore serali; 

 

RITENUTO pertanto di proporre l’efficientamento della pubblica illuminazione delle aree su 

indicate; 

 

PRESO ATTO altresì che, nell’ambito del progetto Azione Sperimentale per Verde Urbano è 

previsto un Green Restyling  del giardino Damiano Russo, cosi come da Delibera di Giunta n. 757 

del 5/10/2023; 

 

Tutto quanto ciò posto, si sottopone la proposta all'esame del Consiglio Municipale per le 

determinazioni che lo stesso vorrà adottare in merito. 

 

Aperto il dibattito, come da resocontazione registrata a parte intervengono alcuni 

Consiglieri ed il Presidente, durante il dibattito esce il Consigliere Patruno (10/20).  

Chiuso il dibattito, il Presidente pone in votazione la Proposta di Deliberazione. 

 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 



 

 

UDITA e fatta propria la relazione del Presidente e vista la proposta redatta dall’ufficio; 

VISTO il vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo istitutivo dei Municipi; 

VISTO il D. Lgs. 267/2000; 

VISTO il parere favorevole espresso dalla I Commissione ordinaria permanente “Lavori pubblici”, 

come da verbale del 05.10.2023 agli atti; 

 

PRESO ATTO che, ai sensi dell’art. 49 del D. Lgs. n. 267/00 sulla proposta di deliberazione di che 

trattasi è stato omesso il parere di regolarità tecnica, espresso dal Dirigente del Municipio, 

trattandosi di atti istruttori non provvedimentali; 

RITENUTO di omettere il parere di regolarità contabile, in quanto l’adozione  del  presente 

provvedimento non comporta, al momento, alcun impegno di spesa o accertamento di entrata; 

 

Con voti unanimi, espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 

 

D E L I  B E R A   

 

1.- DI APPROVARE, per le motivazioni in narrativa esplicitate, le linee di indirizzo relative 

all’efficientamento dell’impianto di pubblica illuminazione del Giardino Damiano Russo e 

dell’adiacente area a giochi realizzata in Largo Francesco Cacucci; 

 

2. DI APPROVARE le linee di indirizzo concernenti la riqualificazione del Giardino Damiano Russo, 

come peraltro previsto nell’ambito del progetto “Azione Sperimentale per Verde Urbano, così come 

stabilito con Delibera di Giunta n. 757 del 05.10.2023; 

 

2.- DI TRASMETTERE il presente provvedimento all’Assessorato ai Lavori Pubblici e alla 

Ripartizione IVOP per gli atti di competenza. 

 

 

 

 



 

 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI L’EFFICIENTAMENTO DELLA PUBBLICA 

ILLUMINAZIONE DEL GIARDINO DAMIANO RUSSO E DELL’AREA A GIOCHI ADIACENTE 

PRESSO LARGO FRANCESCO CACUCCI. 

 

 

 

 

  SCHEDA VOTANTI 

                                

 

SMALDONE 
X 

     

ABBATESCIANNI  X  

AMBRUOSI  X  

BATTISTA  =  

BONDANESE =  

COLAPIETRO =  

DAMIANI X  

DI PANTALEO = 

FIORENTINI X  

LISCO =  

LOSITO X  

MONCADA =  

PATRUNO =  

PUTIGNANO X  

RELLA =  

RUGGIERO X  



 

SALEMMI X  

SANTERAMO =  

SCANNICCHIO = 

SCHIRONE X 

TRAVERSA X  

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI IL PRESIDENTE E N. 10 CONSIGLIERI  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI L’EFFICIENTAMENTO DELLA PUBBLICA 

ILLUMINAZIONE DEL GIARDINO DAMIANO RUSSO E DELL’AREA A GIOCHI ADIACENTE 

PRESSO LARGO FRANCESCO CACUCCI. 

 

 

 

       

 
          ESITO VOTAZIONE 
      

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

Con voti unanimi, espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 

 

APPROVA 



 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 
 



Municipio 2 Picone, Poggiofranco, Carrassi, San Pasquale e Mungivacca seduta consiliare 24 

ottobre 2023  
 

 

 

Passiamo al terzo punto all'ordine del giorno, si tratta delle “linee di 

indirizzo concernenti l'efficientamento della pubblica illuminazione nel 

giardino Damiano Russo e nell'area giochi adiacente presso largo Francesco 

Cacucci”. Si tratta di una proposta che perviene dalla I Commissione 

permanente ai lavori pubblici, su segnalazione di cittadini ad esito della 

relativa attività istruttoria. Dichiaro aperta la discussione, ci sono 

interventi? 

 

 

Consigliere Losito 

 

Io, Presidente. Naturalmente, come ben sapete, sul nostro territorio 

stiamo ormai approntando da tempo una serie di interventi che riguardano 

le aree già esistenti. Oggi stiamo discutendo sul Giardino ultimamente 

anche intitolato a Damiano Russo, che ha avuto due possibilità fortuite, 

una da parte del Kissen(?) che doveva donare delle attrezzature sportive, 

prima individuati in un altro luogo, poi, giustamente, perché quel luogo 

non era risultato idoneo, subito dopo una perizia anche dalla parte 

tecnica dei nostri uffici dei lavori pubblici dell’IVOP. In seconda 

battuta è stato individuato il giardino Damiano Russo. Il giardino Damiano 

Russo ha una disfunzione, diciamo, la luminosità dell'esistente impianto 

di luce, impianto pubblico. Per cui abbiamo chiesto all'Assessore Galasso, 

in primis, di poter intervenire, tenuto conto dell'ampliamento, cioè 

dell'attività di queste attrezzature 

sportive, utilizzate anche di sera. Per cui c'è gente che va, tanto è vero 

che l'Assessore Petruzzelli, presente quel giorno dell'inaugurazione, si 
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era impegnato, in virtù di questa nostra segnalazione, a mettere un faro 

che illuminasse in maniera prioritaria l'area giochi, perché era troppo 

buia. Questo, sì, è sufficiente per l'area fitness, ma non è naturalmente 

sufficiente per l'area. Tanto è vero che c'è l'area Francesco Cacucci, 

anch'essa è nelle stessissime condizioni, un'altra area molto utilizzata 

dalle famiglie dei piccoli. Tenete conto che a giorni, forse un mesetto, 

partiranno i lavori di riqualificazione del giardino Damiano Russo, con un 

ampliamento che riguarda un po' il verde, un'altra piccola area giochi da 

riqualificare e noi che avevamo deciso, in un Consiglio precedente, di 

chiudere un tratto di strada tra via Nicola dell’Andro e Tommaso D'Aquino 

proprio per rendere fruibile i due spazi Cacucci, in modo da essere un 

corpo unico e di fare altre iniziative e attività. Proprio per questo noi 

abbiamo pensato in Commissione, abbiamo fatto anche i sopralluoghi di 

sera, di chiedere un implemento della pubblica illuminazione in questa 

area. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Losito. Altri interventi? Consigliera Salemmi, prego. 

Consigliera Salemmi 

 

Giovanna Salemmi “Decaro Sindaco”. Diciamo che esprimo il mio voto 

favorevole sicuramente a questa lodevole iniziativa, però io ho bisogno di 

precisare una cosa che anche in altri Consigli ho ribadito. Ora, la zona 

in questione, è una zona che, come ha detto lei, Presidente, è una zona 

che è stata ultimamente molto attenzionata. L’intitolazione della 

Piazzetta Damiano Russo, meravigliosa. I giochi, il nuovo playground, 

adesso l'illuminazione. Va tutto benissimo. Il problema è che io vedo che 



ci sono continui interventi di riqualificazione sempre in zone non sono 

storiche come altri quartieri della città, come il quartiere Carrassi che 

aspetta una nuova… il parco di Chiara Lubich che aspetta l'illuminazione 

già da tempo, come altre piazzette che dovevano essere riqualificate, tipo 

la zona del Largo Ciaia, la Piazzetta di Corso Alcide De Gasperi, dove ci 

sono residenti, come quelli di via dell'Andro, io vedo particolari 

attenzioni sempre nella zona di Poggiofranco che, ribadiamo, è una zona 

nata non da molti anni quindi non vecchia, non con i marciapiedi rotti o 

senza giardini. Hanno già tanto, perché porre sempre l'attenzione su 

Poggiofranco? Punto X, Via dell'Andro, cioè possiamo spostare l'attenzione 

in maniera coerente anche in altre zone della città? Questo chiedo, perché 

si pone la riqualificazione sempre in queste zone? 

Va benissimo, ma a turno vanno anche considerati i 

quartieri più storici di Bari, che non hanno zone per far 

giocare i propri bambini, c'è il parco degli aquiloni che 

non ha subito nessuna riqualificazione, che aspetta un 

sistema di illuminazione nuovo e ci sono tante altre zone 

buie, dove ci sono altrettanti bambini con famiglie che 

vivono regolarmente e quotidianamente. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliera Salemmi. Tengo solo a evidenziare che 

il fatto che si debbano fare alcune cose non significa che 

non se ne debbano fare anche altre. È vero che ci sono 

alcuni altri punti del nostro Municipio che richiedono 

interventi, richiedono restyling, però ciò non toglie che, 

per esempio, quello di cui stiamo parlando in questa 



proposta di delibera, sicuramente è meritevole di 

attenzione. Poi, per quanto riguarda alcuni punti di quelli 

che sono stati citati prima, Largo Ciaia, per dirne uno, è 

già oggetto di un progetto di restyling che riguarda sia 

Largo Ciaia che l’altro lato, se non sbaglio, Principessa 

Jolanda. È un progetto importante che sta aspettando la 

realizzazione della stazione degli autobus, perché quella 

consentirà di spostare da lì una serie di autobus che 

potranno liberare lo spazio e quindi poi darsi luogo a 

questo progetto di restyling che già da tempo 

l’Amministrazione ha nel cassetto. Il Giardino degli 

Aquiloni, che io sappia, al momento è chiuso proprio perché 

stanno svolgendo delle opere di restyling. Il Giardino 

Chiara Lubich, anche quello non solo ha avuto un intervento 

di restyling, però devo dire che secondo me necessiterebbe 

di un intervento notevolmente più invasivo, ma credo che 

anche quello, l’Amministrazione l'abbia già studiato. È un 

problema, credo, di risorse economiche, ma anche Chiara 

Lubich sarà oggetto… sicuramente condivido con la 

Consigliera Salemmi l’opportunità di soffermarci su 

quell'altra piazzetta, invece, su Corso Alcide De Gasperi, 

per esempio, che obiettivamente diversi cittadini segnalano 

versare in condizioni di manutenzione e un po' di 

abbandono. Però, come ho detto prima, noi dobbiamo cercare 

di occuparci di tutti i problemi e quindi il fatto che ce 

ne siano alcuni non significa che non dobbiamo occuparci di 



altri. Consigliere Losito, prego. 

 

 

Consigliere Losito 

 

… alla collega Salemmi che merita avere anche delle 

informazioni in più. Purtroppo, mea culpa, come Presidente 

dei lavori pubblici mi prendo una colpa, cioè una mancata 

informazione, forse abbiamo pochi momenti, pochi Consigli, 

nel senso buono. Abbiamo avuto un momento anche di 

spostamento di sede, per cui ha forse ridotto anche i tempi 

del Consiglio stesso. Per esempio c'è una delibera di 

Giunta finanziata, la stavo cercando prima, pensavo di 

 averla ancora in borsa invece l'ho lasciata un attimo, in 

cui… faccio solo la premessa. Quando andiamo, il Presidente 

e io andiamo all’IVOP a chiedere degli interventi, dicono 

“Tutto al Municipio 2?” e noi facciamo “Sì, perché noi 

abbiamo gli spazi. Sì, perché noi abbiamo le idee. Sì, 

perché noi abbiamo necessità, perché abbiamo degli spazi 

veri”. Abbiamo pressato per il giardino Princigalli a 

Mungivacca, è pronto già l'atto, è previsto nella delibera 

madre, io la chiamo così, poi sarò più preciso in un 

prossimo incontro, però questo Princigalli è stato inserito 

perché noi volevamo il quartierino, piccola area e piccolo 

intervento si farà, pur piccolo, e il giardino Princigalli, 

che di tutto l'agglomerato del Municipio 2 non erano 

purtroppo tenuti. Nelle prossime sedute saremo più 

esaustivi. Grazie dei suggerimenti. 



 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Losito. Altri interventi? Nessuno. 

Dichiarazione di voto? Nessuno. Prego, Direttore, possiamo 

procedere con la votazione. 

 

 

Direttore 

 

Contrari? Astenuti? 

All'unanimità. 

 

Presidente 

 

All'unanimità dei presenti viene approvato il terzo punto 

all'ordine del giorno. Salutiamo il Consigliere Patruno, 

che si sta allontanando. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

F.to Giovanni Lucio Smaldone 

 IL DIRIGENTE 

F.to Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

13/11/2023 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 13/11/2023 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 13/11/2023 al 27/11/2023. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 28/11/2023 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

  Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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